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仕事選びには、「やりがい」「社会的ステータス」「安定性」「成

長性」など様々なファクターがあります。女性が将来就きたい

職業ランキングでは、どの年齢層でも看護師がトップ3にラン

キングされています。

ところが、昭和の時代は看護婦になることを親に大反対され

た人は多かったのです。看護の仕事は3Ｋとも9Ｋともいわれ

ていました。３Ｋとは『きつい』『汚い』『危険』です。命に係わる

仕事で責任が重く精神的にも体力的にもきつく、24時間交代

で勤務する看護の仕事は危険と隣り合わせで過酷でありまし

た。

今回は看護協会の設立から看護連盟発足までの歴史を振り

返ります。

日本看護協会は、1946年（昭和21年）日本産婆会、日本帝

国看護婦協会、日本保健婦協会の三者を看護職として一本化

するために『日本助産婦看護婦保健婦協会』として設立されま

した。

終戦直後の荒廃した医療・看護状況の中で看護職の待遇改

善、看護制度の改革、看護婦の再教育などに主体的に取り組

んでいきました。

政治との関りは、陳情・請願を行いましたが、最も強力な行

動は組織代表を国政の場へ送ることであり、昭和22年第1回
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「届けよう看護の声を！ 

 私たちの未来へ」

～看護協会設立から看護連盟設立まで(1946～1959)～

参議院議員選挙で井上なつゑ日本看護協会長が無所属婦人候

補として128,728票を獲得し100名中48位で当選しました。

看護職（保助看）の大同団結による見事な成果は一般社会の看

護職に対する認識を高めました。昭和23年厚生省医務局に看護

課が新設され、保健婦の保良せき氏が初代課長に就任したこと

の意義は大きかったのです。

しかし、第２回参議院議員選挙には横山フク助産婦部会長が立

候補しましたが落選、第3回参議院議員選挙には井上なつゑ日

本看護協会長が二度目の挑戦をしましたが、横山助産婦部会長

が自由党公認として二人出馬、参議院の政党化が進行してきた

事情もあり、横山部会長は当選しましたが、井上なつゑ日本看護

協会長は落選しました。

以降第４回、5回参議員選挙に組織代表が立候補しましたが、

落選が続きました。看護問題の解決のために看護職の組織代表

を国会へ送り込むべきだという意見が1958年（昭和33年）10

月の通常理事会で出され、日本看護協会の目的を達成するため

に必要に応じて政治活動を行うことを目的とした『日本看護連

盟』が、1959年（昭和34年）10月15日発足しました。

東播地区幹事 井上 眞由美
【引用参考文献】
60年の歩み （日本看護連盟）
看護の歴史（著：大森 文子） 日本看護連盟ハンドブック

看護連盟会員の皆様お変わりございませんか？日頃から看護

連盟へのご理解とご協力を賜り感謝申し上げます。

NEWS Hyogoでは、連盟会員の皆様にできるだけ詳しく「看

護の歴史」を今回から5回シリーズでお届けすることに致します。

近代日本の歴史上、多くの戦争があり、日本赤十字社が養成

した従軍看護師が日清・日露戦争、第一次世界大戦、満州事変・

日中戦争・第二次世界大戦で活躍しました。

1945年8月15日終戦を迎え、日本はポツダム宣言の受諾と

ＧＨＱ（Ｇｅｎｅｒａｌ Hｅａｄｑｕａｒｔｅｒｓ）連合国軍最高司令官総司

令部により日本の国づくりが始まりました。

終戦後の大きな変化と看護行政組織の確立

終戦後の大きな変化 看護行政組織の確立

1946年
日本国憲法の交付

天皇制➙弱体化・民主制の導入
日本看護協会誕生（会長：井上なつゑ）

ＧＨＱ「日本政府の保健および厚生行政機
構改正に関する覚書」

1948年

「保健婦助産婦看護婦法」 「医師法」 「歯科医師法」 「歯科
衛生士法」 「医療法」が制定され医療提供体制の整備
（産婆規則・看護婦規則・保健婦規則（内務省の定める規
則として別々に存在）
1)ＧＨＱから「看護はひとつ」：「保健婦法案」が提案
2)日本の看護界からは拒否

厚労省に医務局（看護課を含む）を設置
（方針：看護職が看護行政の責任を負う）
初代：保良 せき 看護課長

1949年
「甲種看護婦学校専任教員養成講習会」
費用確保され継続的に行われた

 １９５２年～
１９５６年

1957年より１９６３年厚生省看護課復帰までの看護課長
空白の７年間が続いた
看護連盟の誕生までの長い道のりは陳情や嘆願の繰り返
しであった

厚労省に医務局
２代目：金子 光 看護課長

１９５９年 日本看護連盟誕生（会長：林 塩）

GHQから日本の看護に突き付けられたのは、

１. 「看護は一つ」として法的にまとまる

（保助看法の制定につながりました）

２． 低すぎる看護教育の改善

（看護学校専任教員の養成の基礎となりました）

当時を知る藤田ひさゑ顧問(当時97歳)が2021年7月20日、

兵庫県看護連盟のインタビューに対応してくださいました。

「終戦後の大きな変化と看護行政組織の確立」について約2時間

にも及ぶ内容でした。以下の表でその内容をご紹介いたします。

引き続き東播支部幹事 井上眞由美さんの「看護職の歴史を学ぶ

（１回目）」をご覧ください。

終戦後の大きな変化と看護行政組織の確立（藤田ひさゑ顧問のインタビューより）

兵庫県看護連盟
会長  服部 玲子

届けよう看護の声を！私たちの未来へ」につなぐ看護職の歴史を学ぶ

「温故知新」先輩から知識と技を学び未来へつなぐ



施設訪問（阪神地区）

●テーマ： 母子健康手帳は未来世代への贈り物

●講  師： 中村 安秀 氏 （公益社団法人日本WHO協会理事長）

●会   場： 兵庫県看護協会

●参加者： 45名

●重点要望：  (1)2025年を見据えた看護職の確保・定着促進

(２）質の高い看護提供体制の整備・看護の実践力の向上

●出席者  ： 兵庫県看護連盟 服部会長（他3名）、兵庫県看護協会 丸山会長（他3名）

   9月7日  ：自民党兵庫県議会議員（15名）

 10月5日：自民党神戸市議会議員(  7名)

令和6年度兵庫県・神戸市予算編成に対する要望書に係る意見交換会

要
望
書
の
な
が
れ

『海をわたった母子手帳-かけがえのない命をまもるパスポート』
中村 安秀 著 旬報社

市民と共に学ぶ研修会

但馬地区幹事 橋本 みどり

講義を受けて出席者より次々
に感想が述べられました

１．現場の声

・ヒヤリング

・アンケート調査

・施設訪問・視察

・政策研修会

2．提出準備
    
看護協会・看護

連盟で検討

3．要望書・予算

    要望の提出 

と意見交換会
 (7月～12月）

4．予算・制度化

  看護関係予算・

要望の回答

5．働く現場  

に反映

8月16日(水)

23日(水)

9月 6日(水)

13日(水)

服部会長、丸山協会長、角谷阪神北地区幹事、清水宝塚支部長

とともに右記の8施設へ訪問させて頂きました。

お忙しいなか時間を取って頂き、生の現場の声を聴いたり、未

入会施設には入会のご案内をさせて頂いたりと、貴重な時間と

なりました。

この度、訪問させて頂きました病院・施設の皆様、本当にあり

がとうございました。

講師の中村 安秀氏

兵庫県

神戸市

私たち看護職が声を挙げることが職場等の環境の改善に繋がります。
「私だけ」では小さな声でも、共に手を繋げば大きな声になります。

訪問させていただいた施設

・三田市民病院

・第二協立病院 ・協立記念病院

・宝塚磯病院  ･ケアヴィラ宝塚

・宝塚市立病院

・宝塚病院        ・こだま病院

日本は、1948年に妊産婦手帳と乳幼児体力手帳を統合し『母

子手帳』が出来、1966年母子健康手帳に名称変更となりました。

中村先生は、この母子健康手帳の世界的普及に多大な貢献をさ

れ、現在では文化も歴史も大きく異なる世界50か国で採用され

ていることを話されました。

この母子健康手帳は、「命のパスポート」であり、母子の宝物で

す。母と子を守る成長記録として、母と子の命を守り、健やかな

成長を手助けする・母と乳幼児の健康管理に欠かせない存在で

す。

現在、デジタル化の導入に伴いQRコード印刷し読み取ればデー

タをスマートフォンに取り込める国もあるが、災害時等電子機器

が使用できない場合も想定されるので、紙製の母子健康手帳の

両者を推奨。また、国や地域、時代によりその内容も変化を遂げ

ています。例えば、男性の育児休暇が認められ、

男性の育児参加が増えており母子健康手帳の名

称を、「親子健康手帳」に改める自治体も増加し

ています。実際に母子健康手帳には、母親の記

録として「初めて立つことが出来た。」 「初めて

歩いた。」と、日付入りで書かれているのを見た高校生（反抗

期真っ只中）が「今日、家に帰ったら母ちゃんにありがとうって

言う」との反応があったなど母子健康手帳の重要性を述べら

れ、最後に「子どもを大切にする社会であって欲しい」と締め

括られました。その後、活発な情報共有が行われました。

・ 過去の阪神淡路大震災時、母子健康手帳が有ることで医

  療現場では大変役に立った。

・ 現在、非行や犯罪といった凶悪な事件が多発しているが、

自分自身何もできない幼少期にどのように愛されていた

のかを母子健康手帳を通して考える機会としてほしい。他

講演を聞き、この小さな母子健康手帳の有用性を改めて感じ

ることが出来ました。今後も看護職者としてこの重要性を伝え、

母子の健康が守られることで、将来『心と体の健全な育成』に

繋がることを願います。



神戸中部地区幹事 井田 久留美

活き活き生活今月のスポット  神戸中部地区

明治中期から末期にかけて、元神戸市長の小寺謙吉氏の先代が作られた本邸と

庭園で、昭和16年から神戸市の所有となり『相楽園』と名付けられ公開されるよ

うになりました。

南東の角の大きな門をくぐるとかつては本邸に繋がる車寄せのようになった道

に蘇鉄園と大きな楠があり、突き当たりには旧小寺家厩舎があります。

本邸跡には現在はTHE SORAKUENがあり、ここにはパーラーや結婚式が出

来るレストランがあります。そして相楽園一番のみどころ、池を囲んだ日本庭園が

広がります。

3月末から4月初めは桜、4月後半からはツツジ、夏は緑が茂り朝顔展、秋は菊の

展示会と紅葉、冬はごくまれに雪景色もあります。パーラーの11時からの平日の

日替わり定食はお安くておしゃれでお得感満載です。

相楽園の門（上）と旧小寺家厩舎 (下）
馬車や馬車を引く馬が飼われていたのでしょうか、そ
れともロールスロイスが格納されていたのでしょうか

余談ですが、神戸は山が海に迫り東西に長い都市です。

神戸育ちの方は、北は山、南は海と身体感覚で東西南北をとらえており、東西

に行くのに自転車は良いのですが、山側からは「行きはヨイヨイ、帰りはコワイ」で

アシスト自転車が出回るまでは、自転車に乗れない方も多かったです。

相楽園 〒650-0004 神戸市
 中央区中山手通5-3-1      
TEL:078-351-5155

相楽園の真南に兵庫
県看護連盟の事務所
があります

皆様ご存じの通り、神戸中部地区には看護連盟の事務所があります。

JR元町駅の西口を北側に登り兵庫県公館を右手に、左手に兵庫県警のビルに

挟まれた道を進むと県庁の建物の1号館と２号館の間を抜ける道に繋がります。

そしてさらに北に向かって進むと、看護連盟の事務所が見えてきます。

さらに歩みを進めるとちょうど事務所の裏手に癒しの空間として古くから存在

する相楽園の入り口が見えてきます。

今回もJR元町駅から坂を上って『相楽園』に続く諏訪山の中腹に存在している

感じでした。

明治の頃は、本邸の窓から瑠璃色に輝く神戸の海や港が眺められたのだろう

と思います。

本邸跡のTHE SORAKUEN 10月28日～11月12日に
菊の展示会が開催される予定です

都会の中のオアシスです

「相楽園」を紹介します



兵  庫  県  看  護  連  盟
H y o g o  N u r s i n g  F e d e ra t io n

青年部(Po－mellon)活動報告

〒650-0004神戸市中央区中山手通5丁目1-3

(イトーヨーギョー神戸ビル3F)

TEL:078-382-3150 FAX：078-382-3151

E-Mail: renmei-h@ceres.ocn.ne.jp

滋賀県看護連盟主催「中堅研修会」に参加しました

●会 場 ：兵庫県看護協会

●テーマ：公職選挙法について

●講 師 ：自由民主党兵庫県支部連合会

事務局次長 森重 雅之 氏 

●対象者：会員・非会員

            （連盟会員代表者・施設連絡員・   

病棟連絡員様、ぜひご出席ください！）

電話、メール、FAX、どの方法でも結構です。
皆様からの情報やご意見をお待ちしています。

研修会のご案内

■テーマ：マルチジェネレーション・ハーモニー

～世代間の共存を育みチーム力を向上するために～

■講 師:滋賀県看護連盟幹事青年部副部長 門野 晴樹 氏

兵庫県看護協会合同政策研修会
12月16日（土）13:30～15：00

TEL:078-382-3150/FAX：078-382-3151

青年部幹事 宮西 由起

妊娠、出産、育児の記録として母子健康手帳の大切さを改めて研

修を通じて感じました。自分の母子健康手帳、子どもの母子健康手帳。

研修後、会場のみんなが温かな気持ちになれたと感じました。未来へ

繋ぐ大切なものを次の世代にも繋げていけるように伝える1人となり

たいと思いました。世界の子どもたちが母子健康手帳を手にする日が

来る事を願います。

また、看護の歴史を学び、先人の努力があって、今の職場環境があ

る事を学びました。 これからもより良い環境を作り上げるために看

護連盟の活動の輪を広げて行きましょう。

研修は、講義前に「世代の違いで感じるギャップやストレスは？」

のテーマでグループワークがあり、年齢のギャップやストレスを共

有した後に講義を聴き、そして解決の糸口を見つけようとする内

容でした。

各世代が育ってきた時代背景や特徴を理解すると共に、「１ｏｎ１

ミーティング」を活用して、１人１人の意見を尊重し合えるような組

織づくりが大切であるという結論に至りました。忙しい職場だか

らこそ、話せる時間・環境をつくり、分かり合い信頼関係を築いて

いくことが、良い看護を提供していくために大切だと学びました。

また連盟は20代から80代の方が、活動しています。だからこそ、

相手の立場を理解して、話を聴くことが活動の第一歩なのだと思

いました。

※「1on1ミーティング」…上司と部下が１対１で行う対話のこと

講師の門野 晴樹氏

驚いたことに、この研修は「ChatGPT」なるＡＩアプリが、「組み

立て」から「テーマの決定」や「プレゼンテーション内容」まで提案

したということでした。

参加者は、病棟師長や主任、訪問看護

管理者でした。「世代の違い」で①新人と

の会話や指導方法、②プラチナ世代との

関係に悩んでおられたのが印象的でした。

（広報委員: 仁木、井上、橋本、加集、宮西）

阪神タイガースの優勝が決まった
9月14日の明石海峡大橋
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